
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 8 (1980)

DOI: 10.11588/fr.1980.0.50431

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

principaux ténors du club n'avaient plus qu'à se retirer de la vie publique ou à entrer aux services de l'administration française pour tenter d'exercer leurs fonctions d'une manière conforme à leur éthique. L'un d'entre eux Michel Venedey, qui se détourna du régime napoléonien, devait établir un pont entre les »Jacobins« de 1799 et les libéraux et démocrates allemands des années 1830, en attendant que les révolutionnaires de 1848 se considèrent comme les droits héritiers des clubistes de 1792/93 et des néo-jacobins de 1798/99.

L'ouvrage se termine par une présentation des principaux points de vue de l'historiographie sur les jacobins et démocrates allemands de la période »française«. Comme il se doit, une très large place est faite aux textes contemporains. On s'étonnera de ne pas voir figurer, au sein de la bibliographie, quelques ouvrages consacrés au jacobinisme français (les études de Soboul, notamment), ni la Grande Nation de J. Godechot, ni les études de G. Steiner sur Georg Forster. Quoi qu'il en soit, il faut souhaiter que les autres »cercles constitutionnels« de la période 1798/99, suscitent des travaux aussi riches que celui d'Axel Kuhn, tant par l'information qu'il apporte que par les réflexions auxquelles il entraîne le lecteur.

Roger DUFRAISSE, Paris

Gwynne LEWIS, *The Second Vendée. The continuity of Counter-Revolution in the Department of the Gard, 1789–1815*, Oxford (Clarendon Press) 1978, 250 p.

Trop longtemps l'histoire de la Contre-Révolution s'est limitée à l'étude des insurrections de la Vendée et des exploits des réseaux royalistes du baron de Batz, du comte d'Antraigues et autres Hyde de Neuville.

On a trop négligé les événements du Midi. Le mérite de ce livre est de les rappeler en centrant l'examen des faits dans le département du Gard.

Le facteur religieux prend dans le Sud-Est une importance aussi grande que dans l'Ouest. Ici le conflit entre catholiques et protestants, qui remonte à l'Ancien Régime, vient se superposer sur d'autres antagonismes: royalistes contre républicains, notables contre pauvres, centralistes contre fédérés.

L'ouvrage s'ouvre sur la situation sociale et religieuse à Nîmes en 1789 pour s'achever sur la Terreur blanche de 1815 qui ne fût pas aussi spontanée qu'on l'a souvent écrit, juge G. Lewis. A travers d'étonnantes figures, comme le baron de Saint-Christol ou François Froment, ce sont les structures socio-économiques du département qui sont analysées dans cet excellent travail qui fait référence aux recherches de Maurice Agulhon, à juste titre, mais délaisse un peu trop les vieux livres d'Ernest Daudet qui auraient donner plus de pittoresque au récit, un peu froid de l'auteur.

Jean TULARD, Paris

Michael MÜLLER, *Säkularisation und Grundbesitz: zur Sozialgeschichte des Saar–Mosel Raumes 1794–1813*, Boppard (Boldt) 1980, 444 p. (Forschungen zur deutschen Sozialgeschichte, Bd. 3).

Cette excellente dissertation de doctorat, soutenue à l'Université de Trèves, se fonde sur des sources abondantes et bien conservées, qu'elle exploite avec une méthode sûre. Elle analyse la vente des biens ecclésiastiques, sécularisés en Rhénanie à la suite de la conquête française, en s'attachant à bien saisir l'ensemble de l'opération: l'adjudication primitive est étudiée à partir des affiches et des procès-verbaux, le reclassement éventuel dans les années qui suivent à partir des